

**Éditorial : Les ravages de l'impunité des crimes de masse : une pétition pour y mettre fin.**

« **L'empire du silence** », film documentaire réalisé par Thierry Michel, à la suggestion du Dr Denis Mukwege (« l'homme qui répare les femmes », Prix Nobel de la Paix 2018), et soutenu par l'ACAT <sup>(1)</sup>, montre trois décennies de conflits dans l'est de la République Démocratique du Congo (RDC) depuis la fin du règne du président Mobutu jusqu'au début du mandat de l'actuel président Félix Tshisekedi.

Ce conflit implique les armées de la RDC et du Rwanda essentiellement, et celles d'autres pays limitrophes occasionnellement. Il implique aussi des rebelles congolais et des dizaines de milices incontrôlables. Il se traduit par une accumulation effarante de crimes de masse contre la population civile, avec des centaines de milliers de victimes. Un rapport mapping de l'ONU, bien connu des adhérents de l'ACAT (voir par exemple *Humains* n°16), recense plus de 600 de ces crimes commis de mars 1993 à juin 2003. Ce [rapport](#) a paru en 2010 <sup>(2)</sup> mais les noms des coupables et des responsables des crimes recensés n'y figurent pas : ils restent scellés dans un tiroir de l'ONU.

Cette situation d'impunité des criminels contribue à maintenir le conflit dans un perpétuel recommencement. Depuis 2003, deux autres rapports mapping du même acabit que le premier auraient pu être publiés. Le film de Thierry Michel montre même à plusieurs reprises que commettre des crimes est un moyen de promotion dans l'armée, voire d'accès à de hautes responsabilités politiques.

Pour que cette situation cesse, il faut mettre fin à l'impunité et que des instruments de justice soient mis en place avec l'aide des institutions internationales. Une pétition dans ce sens, adressée au Président de la République, a été lancée par le distributeur du film. Plusieurs associations la soutiennent. On trouve cette pétition **Brisons l'empire du silence** sur [www.change.org](http://www.change.org) <sup>(3)</sup>. Il est impératif de la signer et de la faire signer en la relayant au maximum sur les réseaux sociaux.

**Alain GLEIZES**

Coordonnateur Région Centre-Pyrénées

\*\*\*\*\*

**BONNES NOUVELLES**

Sachez que grâce à vous au...

**SRI LANKA** : **Wasantha Mudalige** est une figure de l'Inter-University Student Federation (IUSF), la plus grande organisation étudiante du Sri Lanka. Il était détenu arbitrairement depuis le 18 août 2022 pour le simple fait d'avoir participé pacifiquement à des manifestations. Il a finalement été libéré le 1er février 2023.

**BURUNDI** : L'ACAT-France salue l'acquiescement puis la libération, en cette fin d'année 2022, de **Tony Germain Nikina** et de son client **Apollinaire Hitimana**. Il était le dernier défenseur des droits humains emprisonné au Burundi, à la suite d'un procès injuste qui l'avait condamné pour de prétendus actes de complicité avec des attaques qui ont secoué le pays. Pour seules preuves, l'accusation pointait son travail de défenseur au sein de l'Association pour la protection des droits humains et des personnes détenues.

1 Soutien, y compris financier via la Fondation de l'ACAT-France

2 [https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/Countries/CD/DRC\\_MAPPING\\_REPORT\\_FINAL\\_FR.pdf](https://www.ohchr.org/sites/default/files/Documents/Countries/CD/DRC_MAPPING_REPORT_FINAL_FR.pdf)

3 [https://www.change.org/p/brisons-l-empire-du-silence?source\\_location=search](https://www.change.org/p/brisons-l-empire-du-silence?source_location=search)

## GERS (32)

### → « La combattante »

Nous étions présentes à la projection du film « La combattante », le 15 novembre 2022 à Auch, proposée par la Coordination des Collectifs Migrants du Gers (CCM32) et suivie d'un débat avec le réalisateur Camille Ponsin. Un documentaire qui nous livre le portrait de Marie-Josée Tubiana, 90 ans, ethnologue à la retraite, spécialiste du Darfour, qui aide des migrants de cette région.

Nous avons fait signer 13 pétitions sur les couloirs de la mort.

### → Journée mondiale contre la peine de mort



(c) DDM

Cette année, nous sommes installées au marché de Fleurance, à côté du stand d'Amnesty. Le « journal du Gers » et « La Dépêche du Midi » sont venus.

Seule cette dernière a fait paraître une photo (*ci-dessus*) et un article en ne mentionnant qu'Amnesty.

Nous avons fait signer les appels du mois. 25 cartes ont été signées.

### → Participation au Village des humanitaires pendant le Marché de Noël 2022 à Auch

Comme chaque année début décembre, nous étions prêtes à nous retrouver avec les autres associations humanitaires.

Mais une grosse déception nous attendait tous. Ce marché des humanitaires s'est tenu en dehors des dates du traditionnel marché de la ville, dans la Maison de Gascogne glaciale, sans la moindre buvette ni banderole extérieure pour informer les passants. Donc, beaucoup moins de passage.



Stand ACAT avec le panneau sur le Congo

La sœur de Monique a mis ses talents artistiques au service de l'ACAT en réalisant, pour notre stand, un grand panneau sur les disparitions forcées au Congo.

Nous nous posons des questions sur l'intérêt de notre présence et sur une autre approche de cet événement. Comment rendre notre stand plus attractif? Nous sommes les seules qui n'ont rien à vendre.

80 cartes appels du mois en faveur des Ouïghours.

### → Marche aux flambeaux de la solidarité avec les migrants à Auch

Le 18 décembre est la journée internationale des migrants.



Marche aux flambeaux à Auch

L'ACAT s'est associée à l'appel de 16 organisations pour une marche aux flambeaux de la solidarité qui a regroupé une centaine de personnes. Le cortège a déambulé dans les rues auscitaines pour

dénoncer le projet de loi prévu par le gouvernement consistant à renforcer le contrôle aux frontières, rendre plus difficile la prise en compte de la situation des enfants, femmes et hommes menacés dans leur pays, ayant subi torture et mauvais traitement. Pour rendre hommage à toutes celles et tous ceux qui ont tout quitté pour fuir une vie qui n'en était plus une, pour fuir la misère, la guerre les persécutions ou le dérèglement climatique et essayer de reconstruire leur vie ailleurs ». Et rappeler les morts en Méditerranée (plus de 20.000 depuis 2014 et près de 2 000 depuis le début de l'année).

### → Semaine de prières pour l'unité des chrétiens

« Apprenez à faire le bien, recherchez la justice » Isaïe 1,17.

La célébration a eu lieu à Auch, dans l'église Saint Paul, le 22 janvier. Comme chaque année, l'ACAT a fait partie de la préparation de la célébration avec le père Christophe Adler- délégué diocésain pour l'œcuménisme-, M. Jean-Pierre Leclerc -président du Conseil presbytéral de l'Église protestante réformée du Gers-, de M. Xavier Dufour- pasteur de l'Église évangélique du Gers- et Alain Labant, secrétaire de l'Église Protestante Unifiée du Gers.

Les jeunes chanteurs, musiciens de l'Église évangéliques ont assurés l'animation musicale. Mgr Lacombe, archevêque d'Auch, était présent.

Chaque Église s'était partagé le déroulement. L'ACAT a choisi de sensibiliser sur trois points qui nous paraissent très importants :

- La disparition programmée du peuple Ouïghours et de sa culture en Chine.
- Les violences en République du Congo, depuis 25 ans.
- La persécution des chrétiens dans le monde.

A l'issue de la célébration, une collecte a été faite en faveur du peuple arménien. Elle a permis de recueillir la somme de 470 euros.

13 appels du mois pour le vietnamien Nguyen Trung Ton, ont été signés.

M. Weber a tout filmé et mis en ligne sur le site de notre diocèse <https://diocese32.org> (\*) et sur [Youtube](https://www.youtube.com/watch?v=Omlz15JVG4) (\*) (*vidéo sous-titrée*)

(\*) <https://diocese32.org/> et sur <https://www.youtube.com/watch?v=Omlz15JVG4> (durée : 1h09 min)



Bénédition commune

bientôt ordonné prêtre à Auch et M. Derris de l'Église adventiste du Septième Jour.

Madeleine BOUTEILLER

## ARIÈGE (09)

Nos manifestations semblent être toujours les mêmes... car malheureusement nos combats contre la torture et la peine de mort doivent continuer.

→ **Ville contre la peine de mort**



Les villes de Lavelanet et Foix se sont engagées, cette année encore, comme « Ville lumière engagée contre la peine de mort ».



Lavelanet : ville lumière engagée contre la peine de mort

qui, habituellement, se déroulait le premier samedi du mois, devant LE CASINO, de 11h à 11h30, a été organisé, exceptionnellement, de nuit. Ce soir-là, le cinéma a projeté le film « L'état du Texas contre Mélissa ».

→ **Marché de Noël**

L'ACAT était présente sur le marché de Noël. Les bénévoles qui se sont relayées ont reçu un bon accueil. Il est à noter que le stand doit être obligatoirement un stand de ventes ; merci à toutes les petites mains (et aux bénévoles) qui ont permis de récolter plus de 250€.

→ **Festival Cinéma et Droits de l'Homme (FCDH)**



Pierre Picard

La célébration s'est terminée par la bénédiction commune des Églises présentes avec le père Christophe Adler, les deux pasteurs évangéliques, Xavier Dufour et Guillaume Diez, l'abbé Jérôme Bonaldo qui sera

bientôt ordonné prêtre à Auch et M. Derris de l'Église adventiste du Septième Jour.

Madeleine BOUTEILLER

## ARIÈGE (09)

Nos manifestations semblent être toujours les mêmes... car malheureusement nos combats contre la torture et la peine de mort doivent continuer.

→ **Ville contre la peine de mort**



Les villes de Lavelanet et Foix se sont engagées, cette année encore, comme « Ville lumière engagée contre la peine de mort ».



Lavelanet : ville lumière engagée contre la peine de mort

qui, habituellement, se déroulait le premier samedi du mois, devant LE CASINO, de 11h à 11h30, a été organisé, exceptionnellement, de nuit. Ce soir-là, le cinéma a projeté le film « L'état du Texas contre Mélissa ».

→ **Marché de Noël**

L'ACAT était présente sur le marché de Noël. Les bénévoles qui se sont relayées ont reçu un bon accueil. Il est à noter que le stand doit être obligatoirement un stand de ventes ; merci à toutes les petites mains (et aux bénévoles) qui ont permis de récolter plus de 250€.

→ **Festival Cinéma et Droits de l'Homme (FCDH)**



Pierre Picard

bientôt ordonné prêtre à Auch et M. Derris de l'Église adventiste du Septième Jour.

Madeleine BOUTEILLER

## ARIÈGE (09)

Nos manifestations semblent être toujours les mêmes... car malheureusement nos combats contre la torture et la peine de mort doivent continuer.

→ **Ville contre la peine de mort**



Les villes de Lavelanet et Foix se sont engagées, cette année encore, comme « Ville lumière engagée contre la peine de mort ».



Lavelanet : ville lumière engagée contre la peine de mort

qui, habituellement, se déroulait le premier samedi du mois, devant LE CASINO, de 11h à 11h30, a été organisé, exceptionnellement, de nuit. Ce soir-là, le cinéma a projeté le film « L'état du Texas contre Mélissa ».

→ **Marché de Noël**

L'ACAT était présente sur le marché de Noël. Les bénévoles qui se sont relayées ont reçu un bon accueil. Il est à noter que le stand doit être obligatoirement un stand de ventes ; merci à toutes les petites mains (et aux bénévoles) qui ont permis de récolter plus de 250€.

→ **Festival Cinéma et Droits de l'Homme (FCDH)**



Pierre Picard

sont suivis d'un débat grâce à des animateurs passionnés et éloquents. Un de ces animateurs était le réalisateur du film « Nous tous », soutenu par Amnesty : Pierre Pirard. Pour la projection du film « Le chant des vivants », soutenu par le CCFD- Terre solidaire, un des bénévoles travaillant à Conque, site du stage en faveur des migrants, nous a fait la surprise de sa présence, éclairant le travail de son association. Merci également à Alain Gleizes et Colette Franco, toujours fidèles.

→ L'ACAT a signé, comme chaque année, les communiqués de la marche pour la paix et appelé ses adhérents à participer à la marche à Foix.

→ Nous poursuivons l'aide aux familles de migrants.

→ Le prochain **Rassemblement régional** (Ariège, Haute-Garonne, Gers, Tarn-et-Garonne) est confié, cette année, à l'équipe ariégeoise et se déroulera à l'automne 2023. Toutes les idées, les aides de tous ordres sont les bienvenues. Plus de précisions dans les prochains bulletins.

Hélène PROUCHET

## HAUTE-GARONNE (31)

→ **Rassemblement Régional (RR)**

Le RR 2022 s'est tenu à Toulouse, le samedi 15 octobre, dans l'enceinte du Couvent des Dominicains (salle Albert le Grand). Sur les 174 adhérents des 4 départements (09, 31, 32, 82) de notre région ACAT Centre-Pyrénées, nous étions 25 (!), autour de Christian Nouvion, notre référent national, membre du Comité Directeur.

Après une prière œcuménique, la matinée fut consacrée au bilan de l'année écoulée et aux élections statutaires. Alain Gleizes présenta un bilan des activités de la région : activités diverses des 7 groupes locaux ; réunions de prière et veillées (semaine de prière pour l'unité des chrétiens, célébration de la Passion, nuit des veilleurs...) ; marchés de Noël ; correspondance avec des condamnés à mort aux USA ; cercles de silence et manifestations contre la peine de mort ; soutien de demandeurs d'asile ; ciné-débats dans le cadre du 15<sup>ème</sup> festival Cinéma et Droits de l'Homme.

Christian Nouvion communiqua ensuite des informations sur l'activité du Comité directeur Secrétariat national. Il annonça notamment la mise en place d'un système rigoureux de décompte des heures de bénévolat exigé maintenant par la comptabilité publique. Évocation également de l'approche du cinquantième anniversaire de l'ACAT en 2024.

La matinée se termina par les votes (une trentaine de procurations) pour élire délégués à l'Assemblée générale 2023 (qui se tiendra en juin à Paris) et renouveler certains mandats à terme dans l'Équipe d'animation régionale (EAR).

Après un repas tiré du sac, pris ensemble dehors à l'ombre, nous fûmes rejoints par une vingtaine de paroissiens pour la conférence/débat de fr. François Daguet o.p., sur le thème *Démocratie et humanisme chrétien*.

Conférence très appréciée mais un peu trop centrée sur la doctrine catholique pour satisfaire totalement un public acatien donc œcuménique.

### Résultat des élections

Délégués à l'Assemblée Générale 2023 :

Alain Boulanger (09), Alain Gleizes (31), Marie-Françoise Gleizes (31), Hélène Prouchet (09), Jean-Pierre Thouvenot (31).

Déléguée suppléante : Gisèle Prignitz (82).

EAR 2022-2023 : Alain Gleizes (coordonnateur et correspondant du 31 <sup>(4)</sup> ; Hélène Prouchet (correspondante du 09) ; Madeleine Bouteiller (correspondante du 32) ; Gisèle Prignitz (correspondante du 82) ; Alain Boulanger (09) ; Geneviève Campagnac (32) ; Claire Vieuille (82).

### → Festival Cinéma et Droits de l'Homme (FCDH)

La 16<sup>ème</sup> édition du FCDH s'est déroulée à Toulouse et dans 17 autres villes d'Occitanie du 7 au 22 janvier 2023. On peut retrouver l'ensemble des 15 films sélectionnés sur <https://www.festival-cinema-droitsdelhomme.fr/>. Ces 15 films ont donné lieu à 31 projections suivies d'un débat devant près de 1 500 spectateurs, dans 23 salles.

L'ACAT à Toulouse, qui fait partie des associations organisatrices, soutenait plus particulièrement le film documentaire de Thierry Michel, « L'empire du silence » (voir l'éditorial), qui a été projeté quatre fois au cours du FCDH <sup>(5)</sup>. Clément Boursin, salarié responsable des programmes Afrique à l'ACAT, est venu débattre avec les 55 spectateurs présents lors de la projection au cinéma ABC à Toulouse le 13 janvier. Le film a également été vu à Ramonville le 12 janvier (cinéma l'Autan, 70 spectateurs, débat animé par Alain Gleizes et Joël Gary (Amnesty International)) et à Fronton le 15 janvier (Ciné'Fronton, 15 spectateurs, débat animé par Alain Gleizes). Une centaine de pétitions papiers ont été récoltées et plusieurs spectateurs se sont engagés à signer et faire signer la pétition en ligne (voir éditorial).

A Cahors, rattaché à la région 13, l'équipe ACAT locale a fait très fort pour la projection au cinéma Le Grand Palais : le 13 janvier, dans ce complexe multisalle où 19 films étaient programmés, c'est « L'empire du silence » qui a eu la plus large audience avec 60 spectateurs ! Le débatteur était Kerwin Mayizo, journaliste et analyste politique.

Alain Gleizes a également présenté « Numéro 387 » à Lavelanet (20 spectateurs) et « L'État du Texas contre Mélissa » à Mirepoix (12 spectateurs), les 17 et 18

---

4 Jean-David Raynaud, précédemment correspondant de la Haute-Garonne, a changé de région ACAT à la suite d'un déménagement familial. Il est maintenant rattaché à la région voisine Centre Languedoc (13). Nous le remercions pour son dévouement dans notre EAR pendant plusieurs années. Merci également à son épouse, Viviane, qui a géré les élections lors des Rassemblements Régionaux.

5 Le film « L'empire du silence » avait déjà été présenté à 3 reprises par l'ACAT dans notre région en 2022 : à Toulouse, à Lectoure et à Lavelanet.

janvier.

### → Vivr'ACAT

Le Vivr'ACAT s'est déroulé à Paris les 28 et 29 janvier dernier. Il a été marqué par une passionnante table ronde sur le sujet : les valeurs chrétiennes, de quoi parle-t-on ? On peut la réécouter sur Youtube via le lien [http://www.youtube.com/watch?v=KJ\\_verJuClk](http://www.youtube.com/watch?v=KJ_verJuClk).

La table ronde elle-même débute à la 23<sup>ème</sup> minute. Auparavant, il y a l'accueil par le président Yves Rolland et la prière.

Alain GLEIZES

### TARN-et-GARONNE (82)

→ Ce premier semestre a été marqué par le Marché de Noël qu'un groupe d'associations monatalbanaises a pu organiser le 10 décembre 2022 ; le Pont des savoirs, qui échange des savoir-faire ; l'association Pouchkine qui célébrait l'amitié franco-russe sans oublier les Ukrainiens et exposait des objets en bois verni ou des faïences colorées ; le secours catholique proposait toutes sortes d'objets utiles, tricots, bougies..., et son gâteau « Le fraternel ». Nous n'avions, à l'ACAT rien à vendre mais collecté quelques pièces laissées par ceux qui venaient voir le stand heureusement bien situé et... offrant du café et des gâteaux. Nous avons présenté les actions de l'ACAT et fait signer des cartes. A plusieurs reprises, nous avons eu un public attentif dont une étudiante américaine. Nous avons pu rencontrer des jeunes en couple ou en groupe qui « accrochaient » bien.

→ Janvier était le temps de l'œcuménisme et nous avons pu participer, individuellement, à plusieurs célébrations, dont la principale au Temple des Carmes pour un partage particulier avec Anne-Laure Danet qui a organisé, en visio-conférence, un atelier de lecture biblique en petits groupes débouchant sur une prière commune. Le nouvel évêque de Montauban était présent, dans la simplicité de ce dispositif.

D'autre part, la sœur Marie-Thérèse de la communauté de Sapiac a organisé la prière pour l'unité des chrétiens en insérant les « pierres » prévues pour illustrer les versets d'Ésaïe 1, 17 « [Apprenez à faire le bien et recherchez la justice](#) ». <sup>(6)</sup>.

→ Tous les 1<sup>ers</sup> vendredi du mois a lieu le cercle du silence avec d'autres associations (Secours catholique, La Cimade entre autres...). Ce sont 30 minutes de silence et d'informations partagées. Les dernières portaient sur les difficultés de logements éprouvés par les réfugiés ou d'autres migrants sortant des CADA, suite à une rencontre du collectif des associations tarn-et-garonnaises avec les responsables départementaux.

Gisèle PRIGNITZ

---

6 Re-écoutez sur France culture, l'émission « Solaé, le rendez-vous protestant », (*lien ci-dessous*) avec Anne-Laure Danet, pasteur responsable des relations entre les Églises chrétiennes au sein de la Fédération Protestante de France.

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/sola-le-rendez-vous-protestant/apprenez-a-faire-le-bien-recherchez-la-justice-1201668>